

Mise à jour du BPSI

Bureau de la politique des soins infirmiers, Santé Canada

SEPTEMBRE 2003

Bureau de la politique des soins infirmiers,
Direction générale de la politique de la santé et des communications,
Santé Canada
275, rue Slater, pièce 710
Indice d'adresse 3807A
Ottawa (Ontario)
Canada K1A 0K9
Tél. : 613-941-5170
Télé. : 613-952-3077
Courriel : onp_bpsi@hc-sc.gc.ca.

LE POINT SUR LE CONSEIL DE SANTÉ

L'honorable Anne McLellan, ministre de la Santé, annonçait le 25 septembre dernier que le gouvernement du Canada sollicitait des mises en candidature aux postes de représentants des experts et du public au Conseil de santé qui sera créé prochainement.

La date limite de présentation des candidatures est fixée au 10 octobre 2003.

Le Conseil de santé constitue une composante majeure de l'Accord des premiers ministres sur le renouvellement des soins de santé car il permettra de renforcer la responsabilisation et la transparence du système de soins de santé aux yeux de la population canadienne.

Le 4 septembre 2003, les ministres fédéral, provinciaux et territoriaux de la Santé ont convenu d'accélérer la mise sur pied du Conseil de santé dans les sept semaines suivant la réunion. Les ministres recommanderont un président, des représentants non gouvernementaux et nommeront des représentants gouvernementaux. Ils feront en sorte que le mandat du Conseil soit conforme aux dispositions de l'Accord des premiers ministres de 2003 et soit d'un coût abordable et non bureaucratique. Chaque ministre présentera des recommandations à son premier ministre relativement à ces questions.

En plus du président, le Conseil comprendra 13 représentants des experts et du public, et 13 représentants des gouvernements (un par administration), soit 27 membres en tout. Le Conseil présentera des

rapports publics par l'intermédiaire des ministres fédéral, provinciaux et territoriaux, et comptera des représentants des deux ordres de gouvernement, des experts et du grand public.

Le gouvernement fédéral, ainsi que chaque province et territoire, peut recommander un maximum de quatre candidats éventuels pour siéger au Conseil à titre d'expert ou représentant de la population. Les ministres de la Santé choisiront ensuite 13 représentants du public et des experts à partir de cette liste de candidats. Les représentants des experts et du public joueront un rôle clé au sein du Conseil de santé en présentant une variété de points de vue sur les questions de soins de santé. Les candidats éventuels peuvent s'attendre à siéger au Conseil à temps partiel.

Les Canadiens et les Canadiennes peuvent soumettre leurs suggestions pour le choix des quatre représentants des experts et du public que fera le gouvernement du Canada par l'entremise du site Web de Santé Canada (www.hc-sc.gc.ca) ou en écrivant à :
Conseil de santé
IA 0900 C2
Ottawa (Ontario)
K1A 0K9
Télé. : (613) 941-5366

Les personnes ou les groupes intéressés sont priés de consulter les critères de sélection qui suivent et de fournir des renseignements à l'appui. Avant de communiquer le nom et les attestations de compétence d'un candidat au processus de sélection, il faut le consulter et obtenir son consentement. Les candidats n'agiront pas à titre de représentants d'organisations en particulier.

Critères de sélection – Les candidats experts devraient posséder une ou plusieurs des caractéristiques suivantes :

- expertise dans les questions relatives au système de santé;
- expertise dans les questions touchant les patients et les clients;
- expérience en tant que dispensateurs de soins de santé;
- expertise dans d'autres domaines pertinents, dont la mesure du rendement en matière de santé, la gouvernance et la responsabilité, de même que les finances publiques;
- chefs de file respectés dans leur domaine d'expertise.

Les candidats du public devraient posséder une ou plusieurs des caractéristiques suivantes :

- démontrer de l'intérêt pour les questions de santé;
- expérience en ce qui concerne les questions de santé au niveau local et communautaire;
- chefs de file respectés au sein de la collectivité.

ÉLECTION D'UNE NOUVELLE PRÉSIDENTE À L'ASSOCIATION DES INFIRMIÈRES ET INFIRMIERS AUXILIAIRES DU CANADA

Félicitations à Gabrielle Bridle, nouvelle présidente de l'Alliac.

Gabrielle Bridle, infirmière auxiliaire autorisée, est la nouvelle présidente élue de l'Alliac. Elle a entamé son mandat le 23 septembre 2003.

Gabrielle compte 28 ans d'expérience auprès de différentes populations de patients et a fait partie de divers

conseils comités. Pour plus de renseignements, consultez le site Web de l'Association à l'adresse suivante : <http://www.cpna.ca>

INSTITUT CANADIEN D'INFORMATION POUR LA SANTÉ - TENDANCES DE LA MAIN-D'ŒUVRE DES IA AU CANADA

Ce rapport, publié le 17 septembre 2003, donne un aperçu des changements qui se sont produits dans la main-d'œuvre des IA au Canada entre 1998 et 2002.

Il examine le nombre et la répartition des IA d'une province à l'autre au Canada et renferme des données sur les caractéristiques de la main-d'œuvre, y compris les caractéristiques démographiques, l'emploi, la formation et les déplacements.

Points saillants :

- Bien que le nombre d'IA employées en soins infirmiers ait augmenté de 1,4 % entre 1998 et 2002, cette augmentation n'a pas été assez forte pour suivre la croissance démographique (le nombre d'IA par 10 000 Canadiens a diminué, passant de 75,1 IA à 73,4 IA au cours de cette période).
- On a remarqué un passage important de l'emploi occasionnel vers celui à plein temps, 54,1 % des IA travaillaient à plein temps en 2002, comparativement à 49,1 % en 1998.
- L'âge moyen des IA continue de croître, passant de 42,6 ans en 1998 à 44,2 ans en 2002.
- La proportion des infirmiers autorisés continue de croître, elle

était de 5,1 % en 2002, comparativement à 4,4 % en 1998.

- La proportion des IA titulaires d'un baccalauréat en sciences infirmières continue également d'augmenter; en 2002, 13,2 % des IA avaient obtenu un baccalauréat avant de commencer à exercer, comparativement à 10,6 % en 1998.

Pour plus de renseignements : <http://www.cihi.ca/>

NOUVEAU MEMBRE AU CONSEIL D'ADMINISTRATION DES INSTITUTS DE RECHERCHE EN SANTÉ DU CANADA

Félicitations à la D^{re} Nancy Edwards pour sa nomination au conseil d'administration des IRSC.

La D^{re} Edwards est professeure à l'École de sciences infirmières et au Département d'épidémiologie et de médecine communautaire de l'Université d'Ottawa. Elle est également directrice de l'Unité de santé communautaire et experte-conseil des Affaires universitaires pour le Service de santé de la Ville d'Ottawa.

Elle est titulaire de l'une des six chaires nationales en sciences infirmières financées par la Fondation canadienne de la recherche sur les services de santé et les Instituts de recherche en santé du Canada, et a été membre du conseil consultatif de l'Institut de la santé publique et des populations. Pour plus de renseignements, consultez le site Web des IRSC, à l'adresse suivante : <http://www.cihr-irsc.gc.ca>

LE POINT SUR L'ÉTUDE DU SECTEUR DES SOINS INFIRMIERS

L'étude du secteur des soins infirmiers constitue un pas important vers une meilleure gestion des ressources humaines dans le secteur des soins infirmiers. L'objectif général de cette étude de deux ans est d'établir une stratégie intégrée de gestion des ressources humaines pour les infirmières autorisées, les

infirmières psychiatriques autorisées et les infirmières auxiliaires autorisées.

Les questionnaires ont été envoyés. Plus de 39 000 infirmières et infirmiers sélectionnés au hasard partout au Canada ont donc commencé à recevoir le questionnaire de l'étude *Construire l'avenir*. Ce sondage permettra de recueillir des renseignements sur leur milieu de travail, leurs patients, leur propre état de santé, leur satisfaction au travail, leur cheminement de carrière et leurs aspirations.

Il s'agit du plus important échantillon d'infirmières et d'infirmiers à être sondé au Canada. L'étude permettra non seulement de recueillir des renseignements pour chaque province et territoire, mais également d'obtenir des données uniformes pour pouvoir ensuite établir des comparaisons d'un bout à l'autre du Canada. Elle permettra également de recueillir des données sur le marché de la main-d'œuvre afin de remédier à la pénurie actuelle et future des trois professions réglementées du domaine des soins infirmiers. Dans bien des cas, cette étude procurera aux provinces et aux territoires de nouvelles informations qui combleront d'importantes lacunes dans les données sur les ressources humaines dans le secteur des soins infirmiers.

CONSULTATIONS AU SUJET DU RÈGLEMENT SUR LA QUARANTAINE

Le 13 septembre 2003, un avis a paru dans la *Partie I de la Gazette du Canada* pour informer la population que des consultations auront lieu cet

automne en vue de la mise à jour du *Règlement sur la quarantaine*.

Le *Règlement sur la quarantaine* a été modifié la dernière fois en juin 2003 pour permettre à Santé Canada de lutter plus efficacement contre le SRAS. Les modifications ont permis, notamment, aux agents de quarantaine d'exercer tous les pouvoirs prévus dans la Loi à l'égard des voyageurs à destination ou en partance du Canada.

On avait reconnu à ce moment-là qu'il faudrait apporter d'autres modifications au Règlement, ce que le Ministère a entrepris de faire. En outre, la Loi sur la quarantaine fera elle-même l'objet d'un examen plus approfondi dans le cadre du processus de nouveau législatif entamé par Santé Canada en vue de renforcer et d'améliorer les lois actuelles en matière de protection de la santé, et faire en sorte que la santé et la sécurité de la population soient mieux protégées.

La ministre de la Santé annonçait le 9 juin que Santé Canada tiendrait des consultations publiques sur les éléments du nouveau projet de loi canadienne sur la protection de la santé, y compris la *Loi sur la quarantaine*. La population pourra ainsi participer aux discussions sur les propositions de nouveau législatif avant la rédaction d'un nouveau projet de loi.

Pour plus de renseignements, consultez les sites Web suivants : <http://laws.justice.gc.ca/en/q-1/c.r.c.-c.1368/text.html>, <http://canadagazette.gc.ca/partII>

</2003/20030702/html/sor227-e.html>

APPEL DE DEMANDES POUR LA RECHERCHE SUR L'ÉQUIPEMENT DE PROTECTION POUR LE CONTRÔLE DES INFECTIONS

The Change Foundation (TCF), à la demande de l'Association des hôpitaux de l'Ontario, joue un rôle prépondérant dans la recherche visant à améliorer l'équipement de protection pour le contrôle des infections et la sécurité du milieu de travail en soins de santé. Le Comité directeur, présidé par le Dr Donald Low, microbiologiste en chef de l'hôpital Mount Sinai de Toronto, s'est réuni en août dernier et a élaboré une approche en deux temps pour cette étude.

Durant la phase Un de l'étude, une subvention pouvant atteindre 50 000 \$ CAN sera accordée à une équipe de recherche pour effectuer une analyse préliminaire des domaines jugés pertinents pour accroître l'efficacité de l'équipement de protection faciale, notamment les domaines des sciences appliquées, des aides à la décision, de la santé et de la sécurité et du comportement organisationnel. La phase Un de ce projet permettra de passer en revue la documentation existante et les avis formulés par les experts sur les domaines mentionnés précédemment en ce qui a trait aux possibilités qu'ils offrent pour un meilleur contrôle de l'infection, puis de hiérarchiser, avec des justifications, les scénarios les plus probables pour protéger les travailleurs de la santé, compte tenu des

ressources en place et du délai de deux ans. Durant la phase Deux, un autre appel de demandes sera annoncé en avril 2004 pour amorcer le projet de recherche sélectionné à la phase Un comme étant le plus susceptible d'offrir la meilleure protection faciale aux travailleurs de la santé. Une subvention maximale de 200 000 \$ CAN sera allouée pour la phase Deux.

La date limite pour la présentation des projets pour la phase Un de l'étude est le 15 octobre 2003. Les candidats dont les projets seront retenus en sélection finale seront informés et l'annonce du financement se fera le 3 novembre 2003. Le financement de ce projet est assuré grâce aux dons de la Compagnie pétrolière impériale à l'Association des hôpitaux de l'Ontario. Pour plus de renseignements, consultez le site Web à l'adresse suivante : [http://www.changefoundation.com/tcf/TCFBul.nsf/\(\\$DocID\)/20030916111240VWOO-5RFKUG?OpenDocument](http://www.changefoundation.com/tcf/TCFBul.nsf/($DocID)/20030916111240VWOO-5RFKUG?OpenDocument)).

NOUVELLES DU BPSI

Nous sommes ravis d'accueillir Fadi El-Jardali qui se joint au BPSI à titre de conseiller principal des politiques. Nous accueillons également Joanne Rey, étudiante à la maîtrise en soins infirmiers à l'Université de Toronto, pour un stage d'une durée de trois mois. Bienvenue à vous deux, Fadi et Joanne!

Par ailleurs, nous souhaitons la meilleure des chances à Patricia Walsh qui travaille maintenant pour les centres d'excellence pour le bien-être des enfants. Félicitations Patricia!

CONFÉRENCES

La 32^e conférence annuelle de la Ontario Occupational Health Nurses Association intitulée *Voices of the Future* (Perspectives de l'avenir) se tiendra du 1^{er} au 3 octobre 2003, au Centre des congrès de London. Les associations de soins de santé et de sécurité dans des disciplines autres que les soins infirmiers pourront bénéficier de tarifs spéciaux. Pour plus de renseignements, visitez le site Web de la OOHNA à l'adresse suivante :

<http://www.oohna.on.ca/>

L'Association des infirmières et infirmiers de pratique avancée tiendra sa conférence biennale à London, Ontario, du 5 au 7 octobre.

Un certain nombre de séances simultanées portant sur des sujets d'intérêt pour les infirmières et infirmiers de pratique avancée et leurs collègues dans les domaines cliniques, la recherche, l'administration et le leadership seront organisées. Pour plus de renseignements, visitez le site Web de l'association à l'adresse suivante :

<http://www.caapn.com/>

The 5th Offering of the Dorothy M. Wylie Leadership Institute se tiendra du 14 au 19 octobre 2003 à l'Institute for Learning de la Banque de Montréal, à Toronto (Ontario). www.hhr.utoronto.ca/leadership_institute/

La conférence intitulée *Partners in Primary Health Care Moving the Health Agenda Forward* que parraine l'Association des infirmières et infirmiers autorisés de Terre-Neuve et du Labrador et la Newfoundland & Labrador Nurses Union se tiendra les 16 et 17 octobre 2003. Pour plus de renseignements, consultez le site

Web à l'adresse suivante :

<http://www.arnnl.nf.ca/>

Le Centre for Professional Nursing Excellence de l'Association des infirmières et infirmiers autorisés de l'Ontario (RNAO) tiendra la deuxième conférence internationale sur les soins aux aînés, intitulée *Older People Deserve the Best! Building A Policy Framework and Innovative Services for Elder Health*, les 22 et 23 octobre 2003, au Centre des congrès de Toronto (Ontario).

http://www.rnao.org/html/PDF/Elder_03_Call_for_Abst_racts.pdf

La SRNA, le CRNM, l'AARN et la RNABC organisent le deuxième forum des chefs de file de la profession infirmière de l'Ouest, intitulé *Time for Action: Policy in Action Towards Excellence in Nursing – 2nd Western Canadian Nurse Leaders Forum*, qui se tiendra du 12 au 14 novembre 2003, à l'Hôtel Radisson, à Saskatoon (Saskatchewan)

www.srna.org

La RNAO et la RPNAO tiendront la troisième conférence internationale annuelle sur les milieux de travail sains (*3rd annual Healthy Workplaces in Action (2003) International Conference*) du 21 au 23 novembre 2003, à l'hôtel Westin Prince, de Toronto (Ontario). La date limite pour la présentation des résumés analytiques était le 30 juin 2003.

Pour plus de renseignements, consultez le document suivant : http://www.rnao.org/html/PDF/HWE_Nov03.pdf

Le Congrès mondial des infirmières et infirmiers psychiatriques (*WORLD CONGRESS FOR PSYCHIATRIC NURSES*)

aura lieu les 6, 7 et 8 mai 2004 à Winnipeg (Manitoba), au Canada.

Ce congrès est parrainé par l'Association des infirmières et infirmiers psychiatriques autorisés du Canada.

Pour plus de détails, visitez le site Web suivant :

<http://www.psychiatricnurse.ca/>

ou téléphonez au : (204) 888-4841